

Columnas Estatales

01 diciembre 2025



SE COMENTA

Que hoy arranca el maratón de **informes municipales**, en el que las y los **alcaldes** tienen todo el reflector y transmiten (si saben hacerlo) la imagen de un exitoso cierre de ciclo tanto en lo administrativo como en lo político. Pronto se sabrá, mediante el aplausómetro y el manifestódromo, qué tal le fue a cada uno.

Y es que, indudablemente, hay varios que quisieran mejor ponerse en **modo vacacional** e irse desde ya a hornejar el panvo antes que enfrentar el juicio **popular** por lo que han sido **incapaces** de hacer en un año.

Que ha sido reiterado y cada vez más claro el mensaje en distintos escenarios del **secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares**, al señalar que el **Estado de México** “tiene rumbo político y liderazgo con la gobernadora **Delfina Gómez**, la única dirigente del movimiento; todo lo demás es politiquería”.

Así de directo, y también entre líneas, el alto funcionario señala que hay “discursos absurdos en contra del proyecto de transformación”, en algo que de primera instancia se podría entender dirigido a la oposición, pero muchos no descartan a algunos otros destinatarios que siguen tratando de hacer su luchita de corazón.

Que en el marco de la asamblea de la **Asociación Nacional de Alcaldes de México**, la presidenta municipal de Huixquilucan, **Romina Contreras Fernández**, hizo un fuerte señalamiento acerca de que los recursos que la federación retuvo a los municipios para entregarlos directamente a las comunidades indígenas, algo así como **13 mil millones de pesos**, “no se están usando con transparencia y se destinan de manera discrecional”.

Con respaldo de los integrantes de **ANAC**, asegura que las retenciones (a las demarcaciones locales) ya superan **10%** de lo que recibían del **Fondo de Aportaciones** para la **Infraestructura Social**. ¿Dónde quedó la bolita? ■

LA MAQUINITA

Busca llevar el Mundial a todos

:::: La propuesta del alcalde **Isaac Montoya** de habilitar espacios en Cuatro Caminos y otros puntos públicos de Naucalpan para vivir la experiencia del Mundial 2026 es una apuesta acertada por democratizar el acceso a este evento, pues convierte zonas de tránsito y convivencia en lugares donde la comunidad pueda reunirse, participar en actividades recreativas y compartir la emoción futbolera sin depender de espacios privados; si se concreta con buena organización y coordinación con el Metro, puede fortalecer el tejido social y ofrecer una experiencia inclusiva para miles de habitantes.



ESPECIAL

Isaac
Montoya.

Presume baja delictiva

:::: La reducción del 30% en los delitos de alto impacto en Tlalnepantla es un avance significativo que refleja una estrategia de seguridad más estructurada y cercana al territorio, y en este sentido, el presidente municipal **Raciel Pérez Cruz** acierta al destacar que los resultados no son producto de improvisaciones, sino de inteligencia operativa, coordinación institucional y depuración interna de la corporación policiaca; sin embargo, aunque las cifras son alentadoras, el reto ahora es consolidar estos avances, mantener la confianza ciudadana y garantizar que las mejoras no sean temporales, sino parte de una política de seguridad sostenida y transparente que realmente transforme la vida cotidiana en el municipio.



ESPECIAL

Raciel Pérez
Cruz.

Impulsa vínculo con el campo

:::: La realización de la Expo Agro Alimentaria Internacional 2025 refleja el interés del gobierno de **Delfina Gómez** por fortalecer la producción y comercialización del campo mexiquense mediante el intercambio entre productores, empresas y especialistas. La convocatoria de miles de asistentes y la presencia de diversos países muestran un esfuerzo por abrir oportunidades y generar vínculos comerciales, aunque aún será necesario evaluar qué tan sostenibles y efectivos serán estos resultados a largo plazo para las y los productores.



ESPECIAL

Delfina Gómez
Álvarez.

EL INSURGENTE

Va contra deudores

:::: La iniciativa de la diputada **Paola Jiménez** para restringir el acceso a eventos masivos a quienes aparezcan en el Registro de Deudores Alimentarios Morosos abre un debate necesario sobre la eficacia de las medidas para garantizar el cumplimiento de obligaciones familiares; si bien la propuesta busca enviar un mensaje claro sobre la prioridad del bienestar de las infancias mexiquenses, también plantea retos operativos y legales respecto a la verificación de datos y la protección de información personal, por lo que su implementación requerirá un diseño cuidadoso y acuerdos sólidos con organizadores y plataformas para evitar afectaciones indebidas mientras se intenta promover mayor responsabilidad.



ESPECIAL

Paola Jiménez

Tribunal crea nuevas comisiones

:::: La conformación de las nuevas Comisiones Permanentes del Tribunal de Disciplina Judicial del Estado de México representa un paso relevante hacia una mayor transparencia y orden en la resolución de responsabilidades administrativas dentro del Poder Judicial; el uso de un sistema automatizado para la asignación aleatoria y proporcional de expedientes es un avance necesario para evitar discrecionalidad, aunque el verdadero desafío será que estas comisiones operen con eficacia, consistencia y sin rezagos, de modo que la modernización institucional anunciada realmente se traduzca en confianza pública y procesos disciplinarios claros y accesibles.

Refuerzan mejora comunitaria

:::: El programa Yo Pongo Guapa a Toluca avanza como una de las principales apuestas del alcalde **Ricardo Moreno** para fortalecer la participación ciudadana en la recuperación de espacios públicos. Las jornadas de limpieza en diversas delegaciones confirman una estrategia que busca combinar presencia institucional y colaboración vecinal. No obstante, estos esfuerzos, aunque positivos, plantean el reto de mantenerse constantes y acompañarse de políticas de largo aliento en materia de servicios urbanos, para que las mejoras no dependan únicamente del entusiasmo semanal, sino de una gestión sostenida que responda a las necesidades estructurales de la ciudad.



ESPECIAL

Ricardo
Moreno.

EN LOS PASILLOS

LAS HERENCIAS

Comentan que con un cumplimiento **promedio** menor al **57 por ciento** en materia de justicia cívica, los **ayuntamientos** siguen dejando **huecos** en el sistema donde se debería ordenar la **vida cotidiana**. Sin juzgados operativos ni reglamentos claros, la **paz local** se queda en discurso y no en hechos. **¿Será también una herencia?**

SÓLO PROYECTO

Aseguran que el gobierno municipal de Cuautitlán Izcalli informó que aún se analiza el **proyecto** del **colector Quetzal**, para **desviar** las aguas que llegan a la presa de **El Ángulo** hacia el **Emisor Poniente**. La posible **ruta** atravesaría Ejidal San Isidro, Niños Héroes y La Presita, generando **inconformidad** vecinal. Lo **bueno** de esto es que, la aclaración solo se trata de una **propuesta**.

PRIMERÍSIMO LUGAR

Dicen que la alcaldesa de Huixquilucan, **Romina Contreras**, fue consistentemente **calificada** como la **líder municipal** con mayor aprobación en el Estado de México según varias **casas encuestadoras**. El **ranking** de la SRC la ubica en el **primer lugar** con un porcentaje de aprobación del **64.8%**, resultados refrendados por el **análisis** de La Encuesta mx, que también la colocó en la **primera posición**.

TODO LO VEÍAN

Cuentan que de enero a noviembre de este año las **autoridades municipales**, estatales y federales lograron el desmantelamiento de **157 equipos** de **videovigilancia** usados por la delincuencia organizada para conocer el **movimiento** de los **cuerpos** de seguridad y mantenerse **alejados** de los sitios en donde se hacían los **operativos**.

columnalospasillos@gmail.com



Omar Ortega

Un presupuesto que se dicta en el escritorio, pero que se sufre en las calles

El presupuesto nació hace más de dos siglos para poner límites al poder. Cuando los reyes gastaban sin freno, la ciudadanía exigió saber en qué se usaba su dinero. Así surge el presupuesto moderno, que luego adoptan Estados Unidos y Francia para hacer visible el uso del dinero público. Con el tiempo, el presupuesto dejó de ser una contabilidad para convertirse en una brújula política: ahí se ve qué se atiende, qué se ignora y qué se pospone. En México, las primeras Memorias de Hacienda del siglo XIX ya reflejan esta idea de planear ingresos y gastos.

En ciencia política se entiende que el presupuesto es la herramienta más poderosa de un gobierno. Ningún discurso pesa más que la distribución del dinero público. Es ese documento define prioridades reales y muestra la visión de Estado y también revela la responsabilidad de quien gobierna. Es el cuaderno de cuentas de una familia, pero a escala estatal: si el dinero es limitado, no se puede gastar sin plan.

Por eso preocupa lo que ocurre hoy en el Estado de México. El presupuesto no responde a las necesidades de la gente. Se diseña sin modificar inercias y sin corregir problemas acumulados. Más que un plan, parece un documento hecho para no incomodar a la burocracia y para mantener rentabilidad electoral. La vida diaria de las personas cuenta otra historia: falta de agua, inseguridad, aumento de precios en alimento y servicios de salud sin surtido completo.

Cuando una jefa de familia abre la llave y no sale agua, ahí debería comenzar el presupuesto. Cuando una mujer vive violencia dentro y fuera de casa y no encuentra respuesta institucional, ahí debería reflejarse la prioridad. Cuando la comida sube cada semana y el transporte se encarece sin mejorar, el presupuesto tendría que ajustarse a esa realidad. Cuando un paciente recibe una receta incompleta, el gasto público debería moverse en otra dirección.

Sin embargo, el presupuesto repite montos y estructuras del año anterior. No premia a las áreas que funcionan ni corrige a las que solo cumplen

trámite. Un presupuesto sin prioridades claras es como una casa sin planos, todo depende de improvisación. Si una secretaría entrega resultados, debería recibir más recursos. Si solo genera papeles y excusas, debería ajustarse su gasto.

El dinero público es limitado y debería usarse para resolver las urgencias más inmediatas. Pero el presupuesto mexiquense sigue escrito desde escritorios en Toluca, lejos de las colonias donde la inseguridad marca la rutina, donde falta agua, donde la comida es cada vez más cara y donde conseguir una consulta médica es complicado. Un presupuesto no puede ser indiferente a estas realidades. No es un trámite administrativo. Es un instrumento para equilibrar desigualdades.

El legado de un gobierno y de un político no se mide por anuncios, sino por lo que deja funcionando: hospitales con medicinas, colonias con agua, transporte útil, mujeres protegidas y familias que puedan vivir sin angustia diaria. Si un gobierno define su presupuesto sin mirar estas urgencias, no está gobernando. Solo administra inercias.

Desde el PRD insistimos en que la batalla por un presupuesto social se da en el Congreso. Nuestra obligación es que el dinero público llegue a donde hace falta. Un presupuesto debe ser social, no electoral. Y debe escribirse con la mirada puesta en la calle, no solo en una oficina.

Nuestra lucha continúa y seguirá del lado de las familias mexiquenses.

LA EDITORIAL



Delfina Gómez, el centro del movimiento

El mensaje de Horacio Duarte apuntó a una realidad que a veces se quiere evadir: en el Estado de México, la conducción política de la Cuarta Transformación recae en la gobernadora Delfina Gómez. No se trata solo de una formalidad institucional, sino del reconocimiento a un liderazgo que ha logrado ordenar al movimiento, dar rumbo y evitar que la inercia de los viejos grupos vuelva a imponerse. Duarte subrayó que cualquier intento de colocar liderazgos paralelos responde más a intereses personales que a la consolidación del proyecto, y por eso habló de "politiquería". En un estado tan decisivo como el Edoméx, la claridad en la conducción sirve para mantener la cohesión y la eficacia del gobierno.

Respaldar a Delfina Gómez también significa reconocer el peso político que ha construido en poco tiempo: una administración enfocada en derechos sociales, cercanía con las comunidades y una coordinación plena con la Presidencia. La gobernadora se ha convertido en un punto de referencia para millones de mexiquenses que ven en ella una figura seria, accesible y firme



RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTALÁN



Legitimidad sin resultados: el reto de los alcaldes

El balance de los primeros once meses de los alcaldes en el Edomex es desigual y muestra que la legitimidad política no se sostiene sin resultados tangibles. Mientras algunas demarcaciones muestran trabajo, la mayoría sigue atrapada en problemas históricos que no han sido atendidos. El reto para los próximos dos años es claro: pasar de la política a la gestión efectiva, y dejar de lado proyectos personales o de partido político. De acuerdo con análisis serios y recientes, la aprobación promedio de los alcaldes mexiquenses apenas supera 50%.

No obstante, destacan casos como el Fernando Flores Fernández, en Metepec, con 62.2%, y Ricardo Moreno Bas-

tida, quien se ubica el ranking con 63.1 por ciento de aprobación ciudadana. El resultado coloca al morenista y panista entre los líderes locales con mayor reconocimiento; sus gestiones destacan en servicios públicos, infraestructura y atención directa a la comunidad, lo mismo que la administración de Romina Contreras Carrasco en Huixquilucan, que obtuvo 60.9 por ciento de aprobación. Cuautitlán Izcalli y Atizapán han mostrado avances en algunos rubros, aunque con niveles de aprobación moderados. En realidad son pocos ediles los que han sabido capitalizar proyectos de infraestructura y programas sociales; fuera de una decena, en gran parte de los municipios su calificación se mantiene en niveles bajos.

En Metepec, el alcalde Fernando Flores Fernández, encabeza una administración reconocida por impulsar proyectos de infraestructura, mejorar la seguridad pública y fortalecer la oferta cultural y turística, lo que ha consolidado a ese municipio como atractivo y con calidad de vida; además, la cercanía con la población y la transparencia en el manejo de recursos han sido factores clave para mantener la confianza de sus habitantes.

Toluca como capital del Estado de México, ha mostrado avances impor-

tantes en materia de movilidad, servicios públicos y programas sociales. La gestión de Moreno Bastida trabaja en modernizar la ciudad, atender el problema de la falta de agua, mejorar vialidades y fortalecer la seguridad, lo que ha permitido que la ciudadanía perciba un gobierno más activo y comprometido con las necesidades locales.

En contraparte, en 2025 los municipios peor calificados del Edomex son Chimalhuacán, Valle de Chalco, Ixtapaluca y Luvianos, entre otros. Todos reflejan una profunda crisis de gestión pública, marcada por deficiencias en servicios básicos, inseguridad y falta de cercanía con la ciudadanía.

La mayoría sigue atrapada en problemas históricos

Rastreando
La aprobación de la iniciativa presentada por la diputada Anai Esparza Acevedo, del PT, marca un paso relevante en la agenda laboral mexiquense: eliminar la exigencia de experiencia previa como requisito de contratación para jóvenes recién egresados. La medida busca transformar un círculo vicioso que condena a miles de estudiantes a la informalidad y reconoce el servicio social y la formación técnica como credenciales válidas para acceder a empleos formales. El reto ahora será la implementación.

Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Toluca puede ser más

Literal, cada vez somos más. Más tráfico, más filas, más tiempo paralegar a un lugar, más motos, más autos, más y más de todo. Ricardo Moreno Bastida, presidente municipal de Toluca, ha dicho una y otra vez en sus conferencias, las tolueñas, que en los últimos años la capital del estado más poblado del país incrementó su población en más de 40 por ciento.

910 mil 608 habitantes, arrojó el censo de INEGI 2020. Pero la realidad es que ya pasa del millón de habitantes, de acuerdo con especialistas. Toluca es y ha sido un lugar de oportunidades: la concentración de los 3 poderes, su cercanía a Ciudad de México y su zona industrial, lo colocan como una ciudad ideal para vivir, invertir y crecer, por lo que nos hemos “desparramado”.

Esto ha pasado porque nadie de las y los presidentes municipales, contempló un plan de desarrollo urbano, en el que la población creciera de manera ordenada.

Las vialidades están mal trazadas, son angostas, insuficientes y no se ve cómo se pueda resolver, al considerar que

77 por ciento de quienes viven en la capital mexiquense, residen en la zona urbana.

En tremendo contraste con lo que vemos en las colonias de la periferia, Tlalocan, Morelos, las Torres y los pueblos abarrotados de matrimonios nuevos y de gente joven, las colonias del centro de Toluca están perdiendo habitantes. Esta tendencia ha provocado un marcado envejecimiento demográfico, 70 por ciento de los que se quedan son adultos mayores y más de 60 por ciento de las viviendas están habitadas por menos de tres personas, eso sí, cada una con su propio vehículo y en muchas ocasiones son propietarios de dos o tres (más autos).

Esta es otra problemática una más que no se ve, porque a mayor número de adultos mayores, más demanda de servicios médicos y adecuación urbana para atender a este sector que también ha crecido y que requiere de una atención integral y especializada.

Las colonias más afectadas por este fenómeno son Morelos, Federal, Granjas, Ciprés, Bosques de Colón, Electricistas y Sánchez.

Así es que las vialidades como Carranza, Morelos, Quintan Roo, Hidalgo, Lerdo, Xinantécatl, mantienen tráfico constante y no hay forma de ampliarlas.

Con este crecimiento poblacional, la demanda de servicios también ha aumentado, requerimos más seguridad, más luz, más servicios de limpia, más agua, más de todo.

Toluca ocupa el sexto lugar estatal en número de habitantes, ante esta problemática heredada de administración en administración, hemos visto algunos cambios. Sin embargo, mañana que Ricardo Moreno rinde su primer informe de gobierno, nos vamos a enterar de inversiones en obras que no se ven, pero que atienden y van encaminadas a resolver algo que las pasadas administraciones no consideraron, como el tema de planeación y pozo de agua que han dado el líquido que tanto pedía la población. Hay que aclarar que en estos momentos se padece escasez por mantenimiento.

Hay cosas que no vemos y tampoco reconocemos como el hecho de que pese a todo lo que se pueda hablar de nuestra Toluca, es el segundo municipio que más aporta al Producto Interno Bruto estatal, con 10.46 por ciento y como este dato hay muchos otros, que nos demuestran que Toluca va bien y podrá estar mejor.



Reencuentro con el oriente

Desde el pasado 5 de noviembre, el oriente del Estado de México vive algo que muchos vecinos describen como un cambio que “por fin sí se ve”. El gobierno federal entregó trenes de repavimentación a los diez municipios que forman parte del Plan Integral del Oriente: Ecatepec, Nezahualcóyotl, Chimalhuacán, Texcoco, La Paz e Ixtapalua fueron los primeros en recibirlos.

Además, en diciembre tocará el turno a Chalco, Valle de Chalco, Tlalnepantla y Chimalhuacán. No se trata de una acción aislada, ni de otro anuncio que se pierde entre declaraciones políticas. Es una inversión millonaria que ya está en obra, que ya levanta polvo y que, sobre todo, ya empieza a reconstruir la confianza de quienes por décadas se sintieron olvidados.

Y es que hablar del oriente mexiquense es hablar de años —muchos, demasiados— de abandono institucional. Según datos del propio gobierno estatal, hasta 2022 más del 34% de las vialidades principales

de municipios como Ecatepec y Nezahualcóyotl estaban catalogadas como “en malestaro” y otro 20% requería intervención urgente.

En colonias de Chimalhuacán y Valle de Chalco, hasta el 60% de las calles carecía de mantenimiento regular; no es casualidad que la zona arrastrara rezagos que se volvieron parte de la rutina: baches eternos, fugas de agua nunca atendidas, luminarias apagadas por meses y transporte público obligado a circular por arterias que parecían campos minados.

A ese deterioro físico se sumó la descomposición social. Durante casi dos décadas, el oriente mexiquense concentró algunos de los peores indicadores de marginación urbana del país. En 2018, por ejemplo, instituciones estatales señalaban que Nezahualcóyotl, Ecatepec y Chimalhuacán estuvieron entre los cinco municipios con mayor densidad poblacional y menor disponibilidad de servicios.

En ciertas zonas de Ixtapalua y La Paz, uno de cada tres jóvenes abandonaba la educación media. No por falta de talento ni de ganas, sino por desplazamientos inseguros, falta de empleo y una infraestructura urbana que parecía estancada en los años noventa.

Con este historial, no sorprende que los vecinos reciban la llegada de trenes de repavimentación como algo más profundo que una obra pública: es, para muchos, un recordatorio de que si existe un Estado presente. El paquete de maquinaria —valuado en varios cientos de millones de pesos— permitirá

rehabilitar vialidades completas y no solo parches de emergencia. Por primera vez en años, la región no recibe “lo que sobró”, sino una inversión planeada, específica y proporcional al tamaño del rezago.

Las obras no resolverán todo, por supuesto. Nadie espera que un tren de repavimentación borre décadas de abandono. Pero sí puede ser el inicio de un círculo virtuoso: calles nuevas significan rutas de transporte más seguras, comercios con mejor acceso, ambulancias y patrullas que no pierden minutos vitales esquivando cráteres. Significan también un mensaje político claro, el oriente mexiquense ya no está en la fila de espera.

Quizá por eso, en estas semanas, basta caminar por Neza, por Ecatepec o por La Paz para notar algo distinto. No solo obra. Hay un ánimo nuevo, una especie de respiro colectivo que se expresa en frases sencillas: “ya era hora”, “por fin nos voltearon a ver”, “a ver si ahora si sigue así”. Son comentarios que, aunque pequeños, cuentan una historia entera: la de una región que no pide privilegios, solo justicia urbana. Y que hoy, al menos por primera vez en mucho tiempo, siente que ese reclamo empieza a ser atendido.

Solo hay que recordar que el Estado de México es más que una región y que no sólo el oriente requiere atención urgente. Basta darse una vuelta por cualquier vialidad federal o estatal y el abandono de las vías de comunicación salta a la vista, no sólo el oriente grita por ayuda.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

La costumbre

La Fiscalía de Justicia mexiquense con José Luis Cervantes al frente, ya nos acostumbró a los buenos y muy buenos resultado, tantos buenos resultados vemos que de pronto perdemos la proporción de acciones llevadas a cabo en cosas como la recuperación de inmuebles, de poner quietos a decenas de "aguachicoleros", de apañar a homicidas y feminicidas y de las sentencias obtenidas -obsequiadas por el juez- a quienes infringen la Ley y piensan nada va a suceder... Abordemos un tema, cuya implicación ha llevado - incluso- al homicidio, al suicidio o a larguísimos pleitos donde terminan gastando más de lo ganado. En la Operación Restitución, la Fiscalía mexiquense ha logrado más de mil 200 inmuebles asegurados, bueno pues más de 720 ya fueron devueltos a sus legítimos dueños. ¿Cuál es la implicación de esto, además de la seguridad que se da a propietarios? Entre otras cosas todo un trabajo administrativo, de gabinete, de inteligencias, de campo, de estudio, de conocimientos, de operación y de dirección... ¿Tanto?, pues sí todo eso y más se requiere para aportar las evidencias y sustentar los alegatos al juez para que la delincuencia no encuentre una laguna por dónde escabullirse o salirse con la suya. Armar el expediente no es como preparar unos "huevos revueltos con jamón", nel, exige ir armando el mismo de tal suerte que entre declaraciones, investigaciones, peritajes, acciones

Vale la pena recordar lo puntual del trabajo que ahora permite agilizar los procesos para que las víctimas recuperen sus propiedades sin requerir esperar el fallo de la Autoridad Judicial

legales y todo eso cuadre y demuestre al imparcializador de justicia lo que se está pidiendo, no con suposiciones, sino con fundamentos y evidencias está dentro del marco de la legalidad y es suficiente para proceder. Vale la pena recordar lo puntual del trabajo que ahora permite agilizar los procesos para que las víctimas recuperen sus propiedades sin requerir esperar el fallo de la Autoridad Judicial... Me dirás con razón, pero aún te tardas cuatro horas para iniciar una Carpeta de Investigación, aún hay servidores que se pasan de lanza y lucran hasta con la muerte, hay Agentes del MP o Policias de Investigación (PDI) que se pasan de listos y piden para la gasolina, para las aguas y para el chesco, pues si tienes toda la razón, pero cada vez son menos y ahí también entramos nosotros, si denunciamos, si no nos quedamos callados, cada día serán menos pues es romper con una inercia de años y años... Por supuesto quitar los vicios de esa instancia -y más los heredados de la anterior

administración- no se da por decreto o intención, sino por el trabajo permanente y hasta necio como el que hace José Luis Cervantes para hacer eficaz esa institución.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen todo va tan rápido en esta vida, recuerda en septiembre las departamentales ya andaban con los adornos de noviembre, que al momento de conducir llevamos esa misma prisa y cuidado se ponga alguien enfrente. Con la aplicación del nuevo Reglamento de Tránsito nos ha tocado, jefe al lado, ver al menos cuatro incidentes en donde el conductor, propietario u lo que sea pasa por tres o cuatro estados de ánimo. Desde el ayúdeme jefe, hasta el voy a denunciar. Ya le seguimos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierra pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.

JUAN CARLOS
VILLARREAL

DOSSIER POLÍTICO



Autocontención: La virtud olvidada

En el ruidoso teatro de la política, donde las palabras son armas arrojadizas y los gestos se calculan al milímetro, existe un concepto tan esencial como desafiado: la autocontención.

No es un término de uso cotidiano, pero en la ciencia política se refiere a la capacidad de los actores para limitar voluntariamente su poder, su retórica o sus acciones en aras de una convivencia democrática más estable. Es, en esencia, el antónimo de la bravata.

"En política, la forma es fondo cuando las formas preservan el juego democrático", escribió Giovanni Sar-

tori al explicar los límites conductuales que permiten que un sistema político funcione más allá de la coincidencia o disputa coyuntural. Los diccionarios de ciencia política reconocen estos principios bajo conceptos como cividad, autocontención e institucionalidad: normas de comportamiento no escritas que obligan a los actores a moderar impulsos y a actuar con coherencia, incluso frente al conflicto.

"La autocontención, desde esta perspectiva, no es pasividad ni docilidad. Es —como apuntaría Giovanni Sartori (1988) en su "Teoría de la democracia"—, la virtud que obliga a los actores a considerar los efectos

de sus acciones sobre la estabilidad del sistema mismo. Es prudencia estratégica para no deteriorar el espacio donde la competencia política ocurre."

La congruencia es su correlato: que las palabras previas coincidan con los comportamientos presentes; que no haya contradicción entre lo que se piensa y lo que se practica.

La autocontención no implica claudicar en las convicciones, sino ejercer el poder y la expresión con medida y congruencia. Es la diferencia entre un líder de Estado y un caudillo de barrio, entre la firmeza y la soberbia. Un sistema político sano la premia, porque entiende que la democracia no es la tiranía de la mayoría, sino el arte de gobernar para todos, incluidos los que piensan distinto.

Este principio abstracto se materializa —o se quebra— en hechos concretos. El reciente informe de la Senadora Falcón y la peculiar invitación extendida por Higinio Martínez a Alejandra del Moral para un evento que coincidía con la fecha del cumpleaños de nuestra gobernadora, en el que era anfitriona y festejada, ofrecen un caso de estudio perfecto.

No se trata aquí de defender o atacar a un partido. Se trata de observar la congruencia. Por un lado, se presenta un informe crítico sobre la administración estatal. Por el otro, se invita a una figura de la oposición cuya histórica verbal en campaña ha sido, cuando menos, polémico, y cuyas expresiones han merecido llamados de atención por parte del TEEM. La cortesía política es loable, pero la coyuntura invita a la reflexión.

La pregunta entonces es obligada y simple: ¿quién gana realmente con estas actitudes?

El episodio del informe no es una crisis, pero sí un síntoma.

Un recordatorio de que, en el ecosistema mexiquense, la estridencia se ha vuelto un recurso fácil y, al mismo tiempo, una señal de debilidad argumentativa. David Easton advertía que un sistema se sostiene mientras sus actores son capaces de administrar conflictos,

no de provocarlos. Quienes confunden estridencia con estrategia, hoy como ayer, terminan debilitando aquello que afirman defender.

Como bien apunta Jorge Zepeda Patterson en un análisis reciente, "la legitimidad de un sistema político reside en su capacidad para gestionar agravios de actores sociales". No en la habilidad para montar espectáculos de fuerza o para descalificar al adversario. Zepeda alerta sobre el riesgo de que los gobiernos se obsesione con una oposición que "tiene más vida en el discurso (...) que en la calle", mientras dejan de ver las fracturas sociales y políticas capaces de hacer fracasar un proyecto de cambio. La verdadera amenaza, sugiere, no son los encapuchados ni los opositores visibles, sino la incapacidad de proporcionar respuestas satisfactorias a la inconformidad legítima. ●

Como bien apunta Jorge Zepeda Patterson en un análisis reciente, "la legitimidad de un sistema político reside en su capacidad para gestionar agravios de actores sociales".



Dobleces

Israel Mendoza Pérez
@imendozape

La petición de los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos, el 26 de septiembre de 2014, por la reincorporación del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) es un retorno al pasado. El equipo designado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos en 2014, tuvo aportaciones, pero también presentó fallas y terminó politizado.

El protagonismo de Carlos Beristain y Ángela Buitrago fue un elemento que contribuyó a la politicización del caso y no se apegó a los procedimientos técnicos. Incluso, el grupo de expertos, le dio un sesgo a la información que proporcionaban a la opinión pública y a los padres de los normalistas.

El caso Ayotzinapa se convirtió en el 68 para el PRD. Es innegable la responsabilidad histórica de ese partido político extinto y de sus dirigentes. Ahí estriba uno de los errores de GIEI. El grupo de expertos independientes no entrevistó al exgobernador Ángel Aguirre Rivero, al ex procurador de Justicia del Estado, Iñaki Blanco Cabrera, ni al ex secretario general de Gobierno, Jesús Martínez Garnelo, para integrar la investigación que llevaron a cabo sobre el Caso Ayotzinapa. La omisión fue relevante para la polarización y llevar el conflicto de los padres de familia a nivel nacional.

Y es que un elemento trascendental fue, que en un primer momento, la investigación por el Caso Ayotzinapa estuvo a cargo de la entonces Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE), ya que esta dependencia fue la que hizo los interrogatorios a los primeros 22 policías municipales de Iguala detenidos. El GIEI lo dejó pasar y la versión local de los hechos la hizo de lado.

Para tomar relevancia utilizaron la confrontación con la PGR y las fuerzas armadas. Era más fuerte tener reso-

GIEI volver del pasado

nancia nacional con una confrontación con el Gobierno Federal, que indagar en el gobierno de Aguirre Rivero.

Los datos existentes también consolidan el sesgo por parte del GIEI, ya que de 941 solicitudes de información que se llevaron a cabo, en su momento a la PGR, por parte del grupo de especialistas, el 85 por ciento fueron desahogadas. La colaboración existió por parte de las dependencias federales, pero el GIEI se fue por el camino de la responsabilidad del Estado y entrampó el debate.

El especialista en derechos humanos, Luis de la Barreda, escribió en agosto de 2023, que: "Si el GIEI en verdad hubiera querido ayudar a esclarecer el crimen contra los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa, hubiera exigido, en primer lugar, que se atendiera la recomendación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), emitida cuando aún era un organismo autónomo, principalmente en el punto en el que demanda que se envíen al laboratorio de Innsbruck, para su examen genético, 114 restos óseos recuperados en el basurero de Cocula".

Ahora, está sobre la mesa el regreso de los investigadores Carlos Beristain y Ángela Buitrago. Sin embargo, ya no hay elementos que contribuyan al esclarecimiento desde la visión del "nuevo GIEI". La CNDH de Rosario Piedra tiene archivado, en el sótano, el expediente del caso Iguala, el PRD ya se extinguío y el exgobernador Ángel Aguirre lleva impune más de una década.

El regreso al pasado es riesgoso sobre todo cuando el grupo de especialistas está incompleto y los actores políticos de aquella noche trágica ya se encuentran fuera del reflector. El caso debe retomar el aspecto local, pero eso fue lo que desdefinió el GIEI y su regreso no daría certezas.

**MARTHA
GONZALEZ**

DESDE LA TRINCHERA



Armas en las calles, un mal cada vez más común

La verdad es que da miedo imaginar lo que sucede cuando las calles se vuelven una ruleta rusa. En el Estado de México, hace años que se ha normalizado que personas comunes porten armas.

Aunque no hay un conteo público que sefale cuántos ciudadanos "civiles armados" hay, lo que si arrojan las estadísticas es un aumento persistente en homicidios por arma de fuego.

En 2023, por ejemplo, el Estado

de México registró alrededor de 2,902 homicidios. De estos casos violentos, una mayoría significativa —más del 72%— se cometieron con armas de fuego. Eso quiere decir que casi tres de cada cuatro asesinatos no obedecieron a una pelea de palabras o a una riña sin armas, se usó un arma letal.

Y es que ese aumento indiscriminado de armas no solo alimenta la violencia de criminales organizados: también implica que un conflicto doméstico, una discusión de

tránsito, un jalón de palabras entre vecinos, puede terminar en tragedia. Imaginate una bronca por un estacionamiento, un cruce de palabras mal dicho, y de pronto una pistola sale. Eso convierte lo cotidiano en mortal.

Además, los datos del Estado muestran un llamado de alerta: comparado con 2022, los homicidios dolosos con arma de fuego aumentaron en 2023. Mientras tanto, los homicidios dolosos sin arma de fuego bajaron a su nivel más bajo desde 2015. Esto no es un accidente: implica que la violencia se está desplazando hacia lo más letal y permanente, la bala, no el puño.

Y es que cuando las armas se vuelven algo común, se borra la línea que separa al "buen ciudadano" del "posible agresor". Un hijo, un hermano, alguien del barrio: cualquiera puede portar un arma. Eso altera el tejido social; si una persona cerca de ti anda armada, ya no puedes estar tranquilo. El miedo deja de ser una sombra lejana: se vuelve cercana, cotidiana.

Por eso cuesta reír con la misma vivienda. Por eso la gente deja de caminar sin mirar por encima del hombro. El Estado de México —sus colonias, sus vialidades, sus vecindarios— se convierte en un tablero donde cada paso puede ser peligro.

No basta con registros, números o estadísticas. Lo que necesitamos es una cultura distinta: de paz, de desarme, de prevención. Necesitamos leyes más claras, controles más estrictos, y sobre todo —una conciencia colectiva de que las armas no son un símbolo de poder, sino de riesgo.

Y es que, al final, no se trata sólo de cifras. Se trata de vidas: vidas de madres, de niños, de compañeros de trabajo, de amigos, de gente común. Cuando la bala se

normaliza, la humanidad se desvanece poco a poco.

Merecemos recuperar la seguridad, la dignidad. Y sobre todo: merecemos vivir. Toca hacer una reflexión también desde lo ciudadano ¿dónde pensamos parar?

La última trinchera

Vienen los informes de las alcaldías y ya se están preparando las administraciones municipales para la gran fiesta, la parafernalia, los bombos y platillos... ¿Y las obras?

Hay de todo tipo, invitaciones abierta, cerradas, grandes eventos, invitados especiales, porras, grandes masas y parafernalia diversa.

Lo que uno se pregunta es dónde se reflejan los presupuestos, que trabajos transformadores o proyectos interesantes podemos reportar. ■

Merecemos recuperar la seguridad, la dignidad. Y sobre todo: merecemos vivir. Toca hacer una reflexión también desde lo ciudadano ¿dónde pensamos parar?.



Angélica de la Peña

Los impresentables de la 4T

El camino para concretar reformas legislativas a favor de los derechos de las mujeres ha sido largo. Las organizaciones feministas, sufragistas y de movimientos de mujeres en su lucha para eliminar la violencia contra las mujeres izaron sus plataformas y agendas ante los hombres del poder, todas exigiendo ser tomadas en cuenta como personas. Cada avance ha sido una hazaña.

La lista de pendientes sigue motivando ímpetus sin descanso de centenas de miles de mujeres de las organizaciones de la sociedad civil en todo el mundo. Hoy en sociedades fundamentalistas las niñas no van a la escuela y las mujeres llevan velos que les cubren todo el cuerpo y la cara. No pueden salir de su casa si no va un hombre adulto con ellas.

El matrimonio forzado de niñas con hombres adultos es una práctica criminal que no se ha erradicado, porque los hombres en el poder no quieren.

Todos los días comprobamos en México que, aún habiéndose concretado leyes trascendentales para garantizar la presencia paritaria de mujeres y hombres en los cargos de poder y de decisión, y legislación para prevenir, sancionar, y eliminar la violencia contra las mujeres, a partir de identificar que el predominio de un sexo sobre el otro es la causa de la discriminación de las mujeres y constituye una violación a los derechos humanos de las mujeres, aún con este marco jurídico, se sigue violentando y asesinando a las mujeres por serlo.

Y nada causa tanto enojo como constatar la burla y las actitudes machistas de tipos envalentonados, quienes ocupan precisamente cargos en el Poder Legislativo, como lo hemos visto tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado.

Cuahtémoc Blanco se pavonea desde su cargo de diputado porque sus propias compañeras le obsequiaron en coro que no está solo y su partido lo protegió cuando fue acusado de violación por su media hermana. Apenas nuevamente se burló de la diputada del PT Aracely Cruz, quien desde la tribuna en la conmemoración del Día de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, le señala la incon-

gruencia de que siga ostentando su curul. ¿Y sus colegas de Morena? Calladas.

Y qué decir del otro tipo que ocupa una senaduría, quien con toda perversidad y malicia acusa de ambiciosa y fascista a Grecia Quiroz, viuda de Carlos Manzo recientemente asesinado. Fernández Noroña sin escrúpulos ofende y revictimiza a quién está en duelo, y como ella lo ha dicho, tampoco tiene seguridad de que no pueda sufrir ella misma, alguna agresión.

Por lo pronto, los medios de comunicación del Senado, por primera vez en la historia parlamentaria, no asistieron a la conferencia que este senador convocó. La animadversión por su falta de decoro, ya no puede ocultarse.

Pero, ¿y dónde están las feministas de Morena? Las legisladoras ocupan la mitad de las curules; sin embargo, es increíble que hayan olvidado su propia historia y el proceso histórico para estar ahí. Porque es inaceptable que concedan a estos impresentables un silencio cómplice, sólo porque son de su partido.

La presidenta Sheinbaum le dice a Noroña que sea sensible y respete a Grecia Quiroz, porque acaba de perder a su esposo; la verdad no lo perdió, lo asesinaron frente a su familia en un evento social del municipio. La verdad es que el debate no debe confundirse con infamias desvergonzadas e inmorales, con proteger a estos impresentables que dan la nota, justo cuando se conmemora el 25N. Increíble.